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CCOOMMPPTTEE  RREENNDDUU  DDEE  RRÉÉUUNINIOONN  

A9 – Arr onard ondissement de SaintLé

8  
Le mercredi 15 juin 2011 
420, boulevard Lacordaire
Salle 2 de la bibliothèque 

 

CCOOMMMMIISSSSAAIIRREE  ::   DDoommiinniiqquuee  OOlllliivviieerr     
        
SSEECCRRÉÉTTAAIIRREE  ::   CChhrriisstteellllee  LLoolllliieerr‐‐TThhéébbeerrggee     
        
        
PPAARRTTIICCIIPPAANNTTSS  ::   MMiicchheell  BBiissssoonnnneett  

  
PPrrééssiiddeenntt  ddee  llaa  TTaabbllee,,  mmaaiirree  ddee  
ll’’aarrrroonnddiisssseemmeenntt    
  

   LLiillii‐‐AAnnnnee  TTrreemmbbllaayy  
  

CCoonnsseeiillllèèrree  dd’’aarrrroonnddiisssseemmeenntt    

   GGaabbrriieell  PPaarraaddiiss   PPrrééssiiddeenntt  dduu  ttoouurrnnooii  ddee  hhoocckkeeyy  mmiiddggeett  ddee  
SSaaiinntt‐‐LLééoonnaarrdd  eett  ccoouurrttiieerr  dd’’aassssuurraanncceess  
  

   TToonnyy  DDee  RRiissii   PPrroopprriiééttaaiirree  ddee  mmaarrcchhééss  dd’’aalliimmeennttaattiioonn  eett  
aanncciieenn  pprrééssiiddeenntt  ddee  llaa  CChhaammbbrree  ddee  ccoommmmeerrccee  
ddee  SSaaiinntt‐‐LLééoonnaarrdd  
  

   LLiissee  BBeellzziillee   RReepprréésseennttaannttee  dduu  mmiilliieeuu  ccoommmmuunnaauuttaaiirree  àà  
CCoonncceerrttaattiioonn  SSaaiinntt‐‐LLééoonnaarrdd  
  

   PPaattrriicciiaa  LLaattttaannzziioo   AAvvooccaattee  eett  mmeemmbbrree  dduu  CCoommiittéé  ccoonnssuullttaattiiff  
dd’’uurrbbaanniissmmee  ddee  SSaaiinntt‐‐LLééoonnaarrdd  
  

   AAllaaiinn  CCoosssseettttee   ÉÉddiitteeuurr  aaddjjooiinntt  dduu  jjoouurrnnaall  PPrrooggrrèèss  SSaaiinntt
LLééoonnaarrdd  
  

   GGiilllleess  PPrrééjjeenntt   PPrrééssiiddeenntt  ddee  ll’’AAssssoocciiaattiioonn  QQuuéébbeecc‐‐FFrraannccee,,  
sseeccttiioonn  RRééccoolllleett  
  

   MMaarriiaa  DD’’AAlleessiioo   PPrrééssiiddeennttee  dduu  CClluubb  dduu  bboonnhheeuurr,,  33ee  ââggee,,  dduu  ppaarrcc  
DDeelloorrmmee  
  

   OOlliivviieerr  LLoonnggpprréé   DDiirreecctteeuurr  ddee  ll’’oorrggaanniissmmee  GGeessttiioonn  mmuullttii‐‐ssppoorrttss  
   RRiicchhaarrdd  CCaarroonn  

  
OObbsseerrvvaatteeuurr,,  cchheeff  ddee  ddiivviissiioonn  rreellaattiioonnss  aavveecc  lleess  
cciittooyyeennss  eett  ccoommmmuunniiccaattiioonnss  àà    ll’’aarrrroonnddiisssseemmeenntt  

  
 

Le présent document, préparé par l’Office de consultation publique de Montréal, vise à résumer les principales tendances qui 
se sont dégagées de la réunion du mercredi 15 juin 2011, à l’arrondissement de SaintLéonard. Cette rencontre regroupait 
des personnes choisies par le président de la Table, le maire Michel Bissonnet, et réunissait principalement des citoyens de 
l’arrondissement. Elle avait pour principal objectif de recueillir les opinions et les commentaires quant aux orientations des 
célébrations du 375e anniversaire de Montréal. Pendant la réunion, nous avons donc entendu les commentaires suivants. 
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DÉFINIR MONTRÉAL EN UN MOT 

Fleurs  –  Vie  de  quartier  –  Plus  grande  ville  française  en  Amérique  –  Diversité  (2  fois)  –  Extraordinaire  – 
Sécuritaire – Propre – Une des plus belles villes au monde – Fierté d’esprit – Esprit  interculturel – Unique – 
Espaces verts – Multiethnicité – Passion – Citoyens passionnés et solidaires – Dynamique – Structurée – Grand 
ardin de fleurs – Accueillante – Festivals. j

 

BLOC 1 – HISTOIRE, PATRIMOINE ET IDENTITÉ 

1. Quels éléments du patrimoine, de l’histoire ou de l’identité montréalaise constituent pour vous un objet de fierté 
et que vous aimeriez voir mis en valeur lors des célébrations du 375e ? 

 

D’une manière  générale,  la  discussion  a  principalement  porté  sur  des  éléments  d’histoire  et  de  patrimoine 
matériel  à mettre  en valeur,  sur  l’identité de Montréal,  ainsi que  sur  les grandes orientations à donner aux 
célébrations. Sur la dimension historique, un membre du groupe a proposé que soient consultées des archives 
pour faire un parallèle avec la culture d’antan. Par exemple, il a mentionné qu’il pourrait être intéressant de 
découvrir quelle était la vocation du terrain appartenant actuellement à l’hôtel de ville. Pour aller plus loin, il a 
également  été  suggéré  de  mettre  en  valeur  l’architecture  en  proposant  différents  circuits  qui  relateraient 
l’histoire des bâtiments.  

Quoique la plupart des membres du groupe se soient dits fiers de vivre à Saint‐Léonard, ils ont révélé avoir de 
la  difficulté  à  s’approprier  leur  quartier.  Selon  eux,  la  plupart  des  citoyens  de  l’arrondissement  auraient 
tendance à sortir et à s’en éloigner pour faire des activités. Ce constat a été renforcé lorsqu’une participante a 
évoqué le fait qu’« il n’y a pas de monde sur les trottoirs à Saint‐Léonard ». Pourtant, quelques personnes ont 
observé  que  le  quartier  regorge  de  « belles  institutions »  et  qu’il  est  même  possible  d’y  visiter  un  site 
d’interprétation  spéléologique  où  se  trouve  une  caverne.  À  plus  grande  échelle,  le  groupe  s’est  aussi  dit 
fortement  imprégné  d’une  identité  montréalaise,  particulièrement  lorsque  ses  membres  se  retrouvent  à 

 la ville.  l’extérieur de

En  ce  qui  a  trait  aux  célébrations,  les  membres  du  groupe  désirent  que  des  actions  spécifiques  soient 
entreprises dans chaque arrondissement,  le  tout  sous  l’influence d’un  thème commun à  toute  la métropole. 
Ainsi,  ils  ont  dit  souhaiter  que  les  Montréalais  ainsi  que  les  gens  de  l’extérieur  se  rendent  dans  chaque 
arrondissement. Pour ce faire, il a été proposé de mettre en valeur le multiculturalisme spécifique à la ville, et 
plus  particulièrement  les  différentes  ethnies  propres  à  chacun  des  quartiers.  Par  exemple,  Saint‐Léonard 
pourrait  mettre  en  évidence  la  communauté  italienne  qui  le  compose  en  proposant  des  mets  italiens,  en 
décorant la ville selon les coutumes italiennes, ou encore en encourageant les citoyens à porter des vêtements 
italiens,  le  tout  pendant  l’année  2017.  Plusieurs  personnes  ont  fait  un  parallèle  avec  le  thème  « Terre  des 
Hommes » de  l’Expo 67, évoquant  l’importance que  les célébrations aient une portée mondiale. Dans ce cas, 
les pavillons seraient plutôt des quartiers de Montréal à découvrir. Un participant a d’ailleurs signalé que le 
slogan pourrait être : « Venez à Montréal, et vous ferez le tour du monde ! » 

 

BLOC 2 – QUALITÉ DE VIE 

 

1. De quelle dimension de  la qualité de  vie montréalaise êtesvous  le plus  fier et que vous aimeriez voir mise en 
valeur lors des célébrations du 375e ? 
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Les discussions ont particulièrement porté sur des aspects à améliorer qui pourraient par la suite engendrer 
un sentiment de fierté tels que les aménagements et les infrastructures, la propreté, le transport et la sécurité. 

Concernant les aménagements et les infrastructures, il a principalement été question de la revalorisation des 
berges  du  fleuve  Saint‐Laurent  et  de  la  rue  Notre‐Dame.  Un  participant  a mentionné  que Montréal  s’étant 
construite  par  la  voie  de  l’eau,  le  développement  des  infrastructures  le  long  du  fleuve  profiterait  aux 
générations futures, en plus de créer des emplois. Il a également été dit que mis à part le parc de la Promenade 
Bellerive, les berges regorgent de terrains désaffectés, mais « […] qui ne servent à rien ». Dans un autre ordre 
d’idées, une personne a proposé que soient mis en valeur les parcs. Elle a rappelé qu’il existe neuf parcs avec 
pavillons  à  Saint‐Léonard,  des  lieux  particulièrement  prisés  par  plusieurs membres  du  Club  de  l’Âge  d’Or. 
Aussi,  quelques  personnes  ont  dit  souhaiter  que  des  travaux  soient  faits  sur  les  artères  communes,  par 
exemple en revitalisant la rue Jean‐Talon afin qu’elle devienne plus conviviale (marchés, cafés, etc.). 

Une participante a fait état de la saleté qui a cours dans plusieurs lieux de la ville, proposant de sensibiliser les 
citoyens  à  la  propreté  et  à  la  récupération  (cannettes  par  terre,  poubelles  renversées,  déchets,  etc.).  Cette 
dernière a ajouté que « [la propreté n’est] pas  juste  la responsabilité des cols bleus de  la Ville, c’est celle de 

  dès maintenant ». tout le monde, et 

Enfin,  le  groupe  a  semblé  unanime  à  l’idée  que  soient  favorisés  les  transports  actifs  pour  2017,  afin  de 
diminuer le nombre de voitures et par le fait même, le niveau de pollution. Entre autres, quelques participants 
ont suggéré que le réseau de la Société de transport en commun soit accessible depuis Saint‐Léonard, d’autant 
plus que le tunnel se rend déjà jusqu’au boulevard Pie‐IX. Certains ont également dit souhaiter que le projet de 
tramway soit remis sur les rails. Au niveau piétonnier, plusieurs membres du groupe ont évoqué l’aspect de la 
sécurité, mentionnant  ne  pas  se  sentir  en  sûreté  lors  de  promenades  (signalisation  problématique,  peu  de 
ens sur les trottoirs, etc.). g

 

BLOC  3  –  LES  NOUVEAUX  PARADIGMES DU DÉVELOPPEMENT  ÉCONOMIQUE :  SAVOIR,  CRÉATIVITÉ, 
INNOVATION ET CULTURE 

 

1. De quelle dimension du développement économique montréalais êtesvous  le plus fier et que vous aimeriez voir 
mise en valeur lors des célébrations du 375e ? 

 

Dans  ce bloc,  il  a  surtout  été question de  la  sensibilisation  aux arts  et  à  la  culture, de  la mise en  valeur de 
l’éducation et des jeunes, ainsi que du développement durable. 

Au  préalable,  un  participant  a  allégué  que  la  ville  regorge  « […]  de  talents  et  de  créateurs  connus  dans  le 
monde entier, mais pas ici ». Il a donc été proposé que les célébrations du 375e permettent de faire connaître 
ces  travailleurs  de  la  culture,  par  exemple  en  favorisant  des  lieux  de  création  et  de  production  dans  les 
arrondissements. Les membres du groupe en ont également vu une occasion d’attirer les jeunes à participer et 
à  s’engager  dans  le  projet  par  le  biais  des  arts  et  de  la  culture.  Tous  les  projets  du  375e  devraient  viser 
articulièrement les commissions scolaires. p
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À ce propos, une personne a indiqué qu’il serait profitable de mettre l’accent sur l’éducation (francophone et 
anglophone), et de promouvoir la formation professionnelle : « Ce n’est pas tout le monde qui va au cégep et à 
l’université,  et  les  gens  de métiers  vieillissent. »  À  l’unanimité,  les  participants  ont  convenu  que  les  jeunes 
devraient  être  « les  ambassadeurs  de  ces  célébrations »,  ajoutant  qu’ils  sont  l’avenir  de Montréal  et  que  ce 
sont eux qui attireront les adultes. Il a aussi été suggéré d’inclure des activités intergénérationnelles dans les 
écoles, par exemple en y invitant les grands‐parents à travailler avec leurs petits‐enfants sur la thématique du 
375e. 

Dans  le même ordre d’idées,  il  a été dit « [qu’ici],  ce  sont  les  jeunes qui apprennent  la  récupération à  leurs 
parents ». Ainsi, pour un « Montréal vert », les membres du groupe ont collectivement signifié que pour que le 
développement  durable  devienne  un  axe  rassembleur  pour  les  Montréalais,  il  devra  d’abord  passer  par 
l’éducation. 

 

2. De  façon générale ou plus spécifique, quel type de contribution estil nécessaire d’apporter aux célébrations du 
75e? Quelle pourrait être la contribution de votre : organisation, secteur d’activité ou arrondissement? 3

 

cteurs à solliciter : A

 

‐ Faire  intervenir  le  Cirque  du  Soleil  en  favorisant  un  endroit  où  il  serait  mis  en  valeur  de  façon  plus 
évidente, avec une présence plus sentie dans la ville; 

‐ Intéresser  l’Association  Québec‐France,  par  exemple  en  suggérant  à  la  direction  du  Bureau  du  375e  d’y 
faire un discours lors d’un congrès international; 

‐ Engager les commissions scolaires comme partenaires. 

 

e façon générale : D

 

‐ Incorporer la thématique du 375e dans les camps de jour; 

‐ Intégrer les associations sportives de soccer et de bocce aux célébrations. 

 

e façon spécifique : D

 

‐ Le Club de l’Âge d’Or de Saint‐Léonard s’impliquera dans le processus. 
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 RÉSUMÉ, TENDANCES ET COMMENTAIRES 

 

En  conclusion,  plusieurs  tendances  semblent  avoir  fait  consensus  au  cours  de  la  rencontre.  Entre  autres, 
l’importance de mettre en valeur l’architecture et l’histoire de l’arrondissement de Saint‐Léonard en vue d’une 
meilleure appropriation des lieux par ses citoyens. À plus grande échelle, les participants ont dit souhaiter que 
les célébrations, tout comme lors de l’Expo 67, aient une portée mondiale. En reprenant le thème « Terre des 
Hommes », ils ont imaginé 2017 avec des fêtes locales dans chaque arrondissement, influencées par la culture 
de  la  communauté  culturelle majoritaire  dans  cet  arrondissement.  Les  citoyens  de Montréal  deviendraient 
ainsi touristes dans leur propre ville.  

Le développement des berges du fleuve Saint‐Laurent et du transport actif engendrerait, selon le groupe, une 
meilleure  qualité  de  vie  dans  la métropole,  en  plus  de  constituer  des  legs  importants  après  2017  pour  les 
générations  futures.  C’est  d’ailleurs  en  permettant  aux  enfants  d’aujourd’hui  de  s’approprier  la  thématique 
que  l’on  trouvera  la  clé  d’une  participation  accrue  lors  des  célébrations  et  le  meilleur  médium  de 
ommunication de l’événement. c

 

 

 

 

 

 


